

| | |
|---------------------|--|
| Zeitschrift: | Sinfonia : officielles Organ des Eidgenössischen Orchesterverband = organe officiel de la Société fédérale des orchestres |
| Herausgeber: | Eidgenössischer Orchesterverband |
| Band: | 34 (1973) |
| Heft: | 1-2 |
| Artikel: | Forum des Kritikers |
| Autor: | [s.n.] |
| DOI: | https://doi.org/10.5169/seals-955564 |

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Forum des Kritikers

In Nr. 9-10 der «Sinfonia» 1972 haben wir unseren Lesern den Internationalen Musikrat (IMR) und sein officielles Organ, «Die Welt der Musik», vorgestellt, wo auch ein «Forum des Kritikers» besteht. In Nr. 4 des Jahres 1970 benützte *George Harewood* die Gelegenheit zu folgenden pikanten Ausführungen:

Zu Weihnachten suchen sich die Kritiker gewöhnlich etwas aus, was ihnen bei ihrem kritischen Geschäft im Laufe des Jahres am meisten gefallen hat. Ich bin leider in weniger euphorischer Stimmung. Ich hasse:

— Leute, die sagen: «Ich mag diese Musik nicht, weil ich sie nicht verstehe.» In der Musik erzeugt Vertrautheit gewöhnlich zwar nicht Geringschätzung, aber ebenso selten Verständnis. Worte sollten immer noch etwas bedeuten.

— Den Mann, der behauptet: «Die Callas ist zwar keine große Sängerin, aber eine großartige Schauspielerin.» Selbst wenn sie wie ein Kolkrabesänge (was sie nicht tut), würde sie eine hochmusikalische Sängerin und daher eine große Schauspielerin bleiben. Die Technik der künstlerischen Darstellung im Zeitmaß der gesprochenen Worte und im Interesse der auf dem Wort aufgebauten Handlung unterscheidet sich völlig von der Technik des Agierens zum Rhythmus der Musik und im Sinne einer Interpretation der sehr genau notierten Anforderungen des Komponisten (beispielsweise ist in einer Oper der Komponist im Grunde sein eigener Regisseur, wie es der Dramatiker lediglich aufgrund der gedruckten Textseite niemals sein kann).

— Den Konzertveranstalter, der behauptet: «Es kommt kein Mensch, um sich eine Haydn-Sinfonie anzuhören», und natürlich das Publikum, das sich dementsprechend verhält.

— Den Programmdirektor, der etwas ganz Besonderes haben will und dann Beethovens Vierte oder Tschaikowskys «Manfred» meint.

— Den Kritiker (oder irgendeinen anderen Zuhörer), der bei einer Uraufführung die Interpretation lobt und das Stück verdammt.

— Den Freund des Interpreten (oder Komponisten), der ihm sogleich nach der Aufführung unverblümt mitteilt, was er denkt.

— Den Geschäftsmann, der die Frage stellt, wieso der Musikbetrieb eigentlich auf staatliche Subventionen angewiesen ist. Er blüht und gedeiht doch offenbar, und außerdem — warum sollen Hörer für das, was sie gern hören möchten, nicht auch bezahlen?

— Den fanatischen Anhänger moderner Musik, der keine Zeit für etwas hat, was vor Boulez geschrieben wurde.

- Den ernsten Musikliebhaber, der keine Zeit für Musik nach Beethoven (früher war es nach Mozart) und vor Britten hat.
- Instrumentalisten, die sich darüber beklagen, daß die Sänger nie ihre Partien behalten; man höre sich einmal eben diese Instrumentalisten an, wenn das Licht eine halbe Minute vor dem Ende einer Mozart-Sinfonie ausgeht.
- Den aufgeklärten Studenten westlicher Musik, der es ablehnt, zum Beispiel indische Musik zu hören, und zwar mit der Begründung, daß er das, was er bereits kennt, erst halbwegs begriffen habe; wie könnte er da mit einem neuen Stoff beginnen?
- Schallplatten-Fans, die öffentliche Aufführungen mit der Begründung ablehnen, sie seien gegenüber dem auf der Platte eingespielten Stück von minderwertiger Qualität.
- Falsch etikettierte Platten.
- Ausländische Orchester, die einem zu Beginn des Programmes ganze $7\frac{1}{2}$ Minuten langweiliger einheimischer Musik als «Aufhänger» vorsetzen.
- Ausländische Orchester, die als Zugeständnis an die Unmusikalität, den mangelnden Unternehmungsgeist des hiesigen Publikums überhaupt keine einheimische Musik spielen.
- Aufführungen mit «Originalinstrumenten», wenn die Flöten wie kraftloses Gepiepse und die Streicher immer matt und con sordino klingen.
- Musikberieselung, Geräuschkulisse! Musik ist etwas, was man sich anhört oder was man sich nicht anhört; im Fahrstuhl, im Büro, auf dem Flugplatz braucht man sie nicht. Ich kann nichts dafür, wenn Kühe bei «Musik» mehr Milch geben.
- Redakteure, die einem das Manuskript kürzen, oder — sofern der Leser selber Redakteur ist — Autoren, die die vorgeschriebene Länge ihres Textes überschreiten oder aber es versäumen, einen letzten Satz hinzuzufügen, der leicht gestrichen werden kann.

Altershalber verkaufe ich günstig Sammlung feiner

Ia Violinen, Viola, Celli und Meisterbögen

usw.

nur gegen Barzahlung. Freie Besichtigung bei Anmeldung. Nicht an Samstagen.
H. Fontana, 4418 Reigoldswil BL, Telefon 061 - 96 12 52